

La Société suisse de numismatique

Autor(en): **Schwarz, Dietrich**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **49 (1941)**

Heft 5

PDF erstellt am: **19.09.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-38572>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

REVUE HISTORIQUE VAUDOISE

La Société suisse de numismatique

par Dietrich SCHWARZ, président.

A l'occasion de la séance tenue à Lausanne par la Société suisse de numismatique, la rédaction de la *Revue historique vaudoise* a consacré très obligeamment son numéro de septembre-octobre à la science numismatique. Nous tenons à en remercier ici très sincèrement tant le rédacteur que les éditeurs de cette publication, et nous saisissons l'occasion qui nous est offerte, pour donner aux lecteurs de la *R.H.V.* quelques précisions sur notre société et sur la science à laquelle elle se consacre.

La Société suisse de numismatique fut fondée en 1879 à Fribourg. Les collectionneurs et les numismates, dans la plupart des pays voisins, avaient déjà réuni leurs efforts pour cette même cause : l'étude des monnaies et la publication d'une revue scientifique. Dès 1882 parut à Genève le bulletin de la société. Cette publication n'avait toutefois pas encore un caractère très technique ; elle fut remplacée en 1892 par la *Revue suisse de numismatique*, mieux rédigée et plus importante.

Lors de sa fondation, la société comptait cinquante membres ; quatre ans plus tard déjà cent, et en 1910 plus de deux cents. A l'heure actuelle, après de nombreuses fluctuations, ce nombre n'est plus guère supérieur à celui de 1883. Toutefois, il est des

signes certains que nombre de numismates désirent entrer dans notre société. Rappelons enfin, qu'au cours de son existence, la société a élu membres d'honneur de nombreux numismates réputés de l'étranger, coutume aussi appréciée par les bénéficiaires que par nos membres, qui ont ainsi vu s'étendre le cercle de leurs relations.

L'activité de la société comporte avant tout la publication d'une revue et l'entretien d'une bibliothèque spécialisés très riche (déposée à la bibliothèque de la ville de Berne, à la libre disposition de tous les membres). Une séance annuelle comprend à son programme des conférences sur quelque point d'histoire numismatique, une visite de monuments historiques et l'échange de vues ou de monnaies qu'apportent les participants. De plus, la société participera dorénavant plus activement à la publication des trouvailles monétaires faites en Suisse.

* * *

Qu'entend-on exactement par numismatique? Cette science au nom de consonnance grecque justifie-t-elle, dans notre pays, l'existence d'une société et la rédaction d'une revue propres? C'est ce que nous allons sommairement exposer.

La numismatique est une science auxiliaire de l'histoire, qui n'étudie qu'une espèce de documents : les monnaies. On peut ne considérer que leurs effigies ; elles nous donnent des renseignements précieux sur le degré de développement des peuples qui les ont frappées, tant au point de vue technique qu'artistique. Les graveurs de coins monétaires ont atteint, dans certaines régions ou à certaines époques une maîtrise inégalée depuis lors. Au point de vue artistique de même, les monnaies nous renseignent sur la conception des graveurs et sur leurs règles d'interprétation du monde matériel ou de représentation des vues de l'esprit. Enfin, les effigies des monnaies nous apportent l'image précise de nombre d'objets dont la forme, l'usage ou même l'existence ne nous sont pas connus par ailleurs. Certains événements n'ont été datés ou même identifiés que parce qu'ils

étaient rappelés sur une monnaie, particulièrement dans la période romaine.

Les monnaies, en tant qu'instruments d'échange, sont un des seuls vestiges qui nous reste du commerce et de la finance. L'étude comparative des métaux employés en diverses époques, celle du titre et du poids des pièces, nous donne de précieux renseignements sur les relations des pays entre eux. La nécessité d'avoir des métaux précieux dominait une politique de conquête des mines ; le grand commerce international entraîna les États dans la voie des traités de commerce dont les premiers symptômes se retrouvent dans l'imitation des monnaies, puis l'unification des systèmes monétaires.

Au point de vue archéologique enfin, les monnaies sont de précieux documents : ils permettent de dater les fouilles. La présence de monnaies décèle sinon l'occupation régulière, du moins le passage des marchands ; leur enfouissement soigneux est l'indice de troubles politiques, d'invasions étrangères ; les itinéraires du commerce et des armées sont jalonnés par les trouvailles monétaires.

* * *

C'est pour ces nombreux motifs que l'on comprend la joie et l'amour d'un collectionneur pour ses monnaies, témoins, dans leur ensemble, de plus de 26 siècles de civilisation. Si leur étude est laborieuse, les fruits n'en sont que plus savoureux. La numismatique n'est pas une science facile, elle nécessite des connaissances générales très grandes, mais elle apporte, en retour, à celui qui la pratique, une connaissance toujours plus riche de l'homme et du passé.

Bibliographie sommaire de la numismatique suisse

Répondant à un vœu souvent exprimé, nous donnerons, ci-dessous, le titre des principaux ouvrages qui permettent l'étude et le classement des monnaies suisses. Cette liste est certes bien incomplète, mais elle permettra de retrouver pour chaque canton les références nécessaires.

Généralités

SCHROETTER, Friedrich Frhr. v. : *Wörterbuch der Münzkunde*, Berlin, 1930.

Excellent dictionnaire des noms des monnaies — même des noms français — et des expressions techniques et juridiques.

JESSE, W. et GAETTENS, R. : *Handbuch der Münzkunde von Mittel- und Nord-Europa*, Halle, 1938.

Il n'a paru encore que deux livraisons, qui laissent prévoir que cet ouvrage sera excellent pour tous renseignements sur les monnaies. Les noms de lieux sont classés par ordre alphabétique.

Dictionnaire historique et biographique de la Suisse, Neuchâtel, 1921-1934. (D.H.B.S.).

Tant que l'ouvrage précédent ne sera pas achevé, le D.H.B.S. sera le meilleur et le plus pratique pour se renseigner rapidement sur les monnaies frappées par les cantons suisses. Signalons qu'un grand nombre d'articles très importants n'ont paru que dans les suppléments. A la fin de chaque article se trouve la bibliographie. C'est la référence que nous avons indiquée — en y ajoutant le nom de l'auteur de l'article — pour les cantons suisses dont les monnaies n'ont pas encore fait l'objet d'une étude particulière.

Périodiques

Bulletin de la Société suisse de numismatique, 1882 à 1891.

Revue suisse de numismatique, depuis 1891.

Le bulletin est plein de travaux secondaires et de renseignements ayant perdu leur intérêt. La revue, par contre, a un caractère tout à fait scientifique; des motifs d'ordre financier ne permettent plus que la publication d'un seul numéro par an. Elle contient nombre de travaux importants sur la numismatique suisse : nous ne les avons cités ci-dessous, que dans la mesure où ils sont les seules publications concernant tel ou tel canton. Le dépouillement de la revue a paru sous forme d'un

Répertoire du bulletin et de la Revue suisse de numismatique,
vol. I-XI et 1 à 24, Berne, 1929, publié par R. Wegeli.

Travaux sur la numismatique suisse en général

HALLER, G.-E. von : *Schweizerisches Münz-und Medaillenkabinett*, Bern, 1780.

Ouvrage en deux volumes du fils du grand Haller ; encore très apprécié, souvent cité. Remarquable par une minutieuse description des monnaies suisses, principalement d'or et d'argent. Quelques rares reproductions.

ESCHER, Albert : *Schweizerische Münz-und Geldgeschichte von den ältesten Zeiten bis zur Gegenwart*, Bern, 1881.

Travail interrompu par la mort de l'auteur, et resté au stade de la période médiévale.

CORAGGIONI, Leodegar : *Münzgeschichte der Schweiz*, Genève, 1896.

Ouvrage souvent cité, dont la principale valeur réside dans ses très belles planches, alors que le texte mérite peu d'attention.

TOBLER-MEYER, Wilhelm : *Die Münz- und Medaillensammlung des Herrn H. Wunderly-v. Muralt*, Zürich, 1896-1898.

Ouvrage en 5 volumes, souvent cité, catalogue très sûr, d'une importante collection, qui ne contient, hélas, que de rares reproductions et que les renvois trop fréquents rendent peu pratique. C'est toutefois le meilleur catalogue que nous possédions pour la Suisse dans son ensemble.

JENNER, Eduard : *Die Münzen der Schweiz*, 2^{me} édition, Bern, 1901.

Meilleure édition que la première, donnant pour les monnaies suisses, classées par valeur nominale et par canton, le nombre de variantes connues, année par année. Ouvrage très utile, mais sans reproductions.

HOFER, Paul-E. : *Die Münzprägung der Helvetischen Republik*. « Revue suisse de numismatique », vol. 26, 1936.

Travaux sur la numismatique des cantons suisses

ZÜRICH

D.H.B.S. (F. BURCKHARDT).

MEYER, H. : *Die ältesten Münzen von Zürich*, Zurich, 1840.

SCHWARZ, D. : *Münz-und Geldgeschichte Zürichs im Mittelalter*, Aarau, 1940.

BERNE

LOHNER, C. : *Die Münzen der Republik Bern*, avec supplément, Berne, 1846 et 1858.

FLURI, A. : *Die Berner Schulpfennige und Tischlivierer*, Berne, 1910.

LUCERNE

D.H.B.S. (F. HAAS-ZUMBUHL).

HAAS-ZUMBUHL, F. : *Die Münzen des Standes Luzern*, R. S. N., vol. V, 1895.

URI

D.H.B.S. (F. GISLER).

SCHWYZ

D.H.B.S. (P.-R. HENGGELER).

UNTERWALD

D.H.B.S. (Rob. DURRER).

ZUG

LUTHIGER, Viktor : *Die Münzen und Münzmeister von Zug*, Zoug, 1927 et 1929.

GLARIS

CAHORN, A. : *Les monnaies de Glaris*, R.S.N., vol. 5 et 7, 1895 et 1897.

FRIBOURG

D.H.B.S. (F. DUCREST).

HENSELER, A. : *Essai sur les monnaies d'or et d'argent de Fribourg*, Fribourg, 1884.

SOLEURE

D.H.B.S. (J. SIMMEN).

SIMMEN, J. : *Die Münzen von Solothurn*. R.S.N., vol. 26 et 27, 1938 et 1939 (à suivre).

BALE

D.H.B.S. (L. MONTANDON).

GEIGY, A. : *Katalog der Basler Münzen und Medaillen der im Historischen Museum zu Basel deponierten Ewigschen Sammlung*, Bâle, 1899.

MICHAUD, A. : *Les monnaies des princes-évêques de Bâle*, La Chaux-de-Fonds, 1905.

SCHAFFHOUSE

D.H.B.S. (STIEFEL).

SCHROTTLE, G. : *Das Münzwesen von Schaffhausen seit dem Anfang des 17. Jahrhunderts*. R.S.N., vol. 20, 1915.

APPENZELL

D.H.B.S. (L. MONTANDON).

ST-GALL

D.H.B.S. (J. EGLI).

IKLÉ, A. et HAHN, E. : *Die Münzen der Stadt St-Gallen*, St-Gall, 1911.

GRISONS

D.H.B.S. (F. JECKLIN).

TRACHSEL, C.-F. : *Die Münzen und Medaillen Graubündens*, Berlin, 1866 (ouvrage peu sûr).

ARGOVIE

D.H.B.S. (L. MONTANDON).

REBER, B. : *Fragments numismatiques sur le canton d'Argovie*, 1890.

MÜNCH, A. : *Die Münze zu Laufenburg, Argovia*, vol. VIII, 1874.

THURGOVIE

D.H.B.S. (L. MONTANDON).

DE PALÉZIEUX DU PAN, M. : *Les monnaies et médailles du canton de Thurgovie*, B.S.N., vol. I, 1882.

TESSIN

D.H.B.S. (C. TREZZINI).

VAUD

D.H.B.S. (Secrétariat).

MOREL-FATIO, A. : *Histoire monétaire de Lausanne*, dans Mémoires et documents publiés par la Société d'histoire de la Suisse romande, vol. 34, 35 et 36.

MARTIN, Colin-H. : *La réglementation bernoise des monnaies au Pays de Vaud, 1536-1623*, Lausanne, 1940.

LAVANCHY, Chs : *Les monnaies vaudoises frappées de 1804 à 1846*. Revue historique vaudoise, sept.-oct. 1941.

VALAIS

DE PALÉZIEUX DU PAN, M. : *Numismatique du Valais de 1457 à 1780*, B.S.N., vol. V, 1886.

— *Numismatique de l'évêché de Sion*, R.S.N., vol. 10, 11, 14 et 15, 1901 à 1909.

NEUCHÂTEL

DEMOLE, E. et WAVRE, W. : *Histoire monétaire de Neuchâtel*, publié par L. Montandon, Neuchâtel, 1939.

GENÈVE

DEMOLE, E. et SATTLER, A. : *Numismatique de l'évêché de Genève aux XI^e et XII^e siècles*, Genève, 1908.

DEMOLE, E. : *Histoire monétaire de Genève*, Genève, 1887 et 1892.